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Д О Р О Г И Е  Ж И Т Е Л И  М А А РДУ !
П ОЗ Д РА В Л Я Е М  ВАС  С  Д Н Е М  Р ОЖ Д Е Н И Я 

Э С ТО Н С КО Й  Р ЕС П У Б Л И К И !

Приглашем вас 24 февраля на торжественное поднятие флага, 
которое состоится в 7:33 утра у д/сада Мууга. 
Жителей Каллавере отвезет в Мууга и обратно бесплатный 
автобус.Автобус отправляется в 6:50 утра от остановок: 
Pärli Keskus - Kallavere Rimi - ресторан Фортуна - детский сад Мууга.
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ВЛАДИМИР АРХИПОВ: «НАШИМ ПРИОРИТЕТОМ 
БЫЛА И ОСТАНЕТСЯ ПОДДЕРЖКА ЛЮДЕЙ»

Владимир Васильевич, прошедший год был насыщен 
успешными делами и важными событиями, в начале года 
взяты большие обязательства – городской бюджет соста-
вил почти 23 миллиона. Оглядываясь назад, хочу спросить, 
насколько эффективно удалось распорядиться рекорд-
ным для истории Маарду бюджетом? 

Бюджет прошлого года был действительно рекордным, таких 
бюджетных средств в истории Маарду никогда ранее не было. 
Городской бюджет состоит условно из нескольких частей. Поло-
вину бюджета составил подоходный налог, который платят жи-
тели, зарегистрированные в городе Маарду. Часть поступлений 
в бюджет составил земельный налог (около двух миллионов) 
– его платят предприятия, которые расположены на территории 
города и жители, имеющие собственные участки. Другая часть 
бюджета – это средства из еврофондов; остальное – это посту-
пления от услуг, которые оказывает город, что составляет очень 
небольшую часть бюджета. 

Расходование многомиллионного бюджета было целевым и 
рациональным. К основному по значимости проекту можно от-
нести строительство детского сада в Мууга. Благодаря осущест-
влению данного проекта, а также развитой инфраструктуре 
этого района, над чем мы усиленно работали и работаем, в Мууга 
выросло количество жителей.  

По объему капиталовложений один из самых больших про-
ектов прошлого года – реконструкция водопровода и системы 
сточных вод в районе Крооди (бывшего Эстонфосфорита). В 
рамках этого проекта и жители Приозерного получат подключе-
ние к общей системе воды и канализации. Общая стоимость ра-
бот составляет более 5 миллионов евро, из которых самофинан-
сирование города – 1,5 миллиона. Что это даст нашему городу? 
Инвестирование в промышленный район даст огромный толчок 
для развития, привлечет в город новые предприятия и позволит 
действующим предприятиям пользоваться чистой питьевой во-
дой и не зависеть от старых ржавых труб. 

Нельзя не сказать о весьма важном и затратном государ-
ственном проекте по очищению ручья Крооди, который прохо-

дит из Маардуского озера до залива. В процессе работ будет 
устранен загрязненный ил со дна ручья и из него будут убраны 
старые промышленные отходы. Это, несомненно, важный про-
ект, в результате которого жители нашего города получат более 
чистый ручей Крооди и прилегающие к нему территории. Стои-
мость этого долгосрочного проекта в общей сложности состав-
ляет 10 миллионов евро. 

Ремонт дорог является важной задачей каждого самоу-
правления. В нашей беседе в начале прошлого года Вами 
была озвучена цифра, согласно которой вместе с государ-
ственным финансированием фонд на содержание и ремонт 
дорог в 2018 году составил 689 тысяч евро. Такая колос-
сальная сумма предполагает масштабные работы. Что 
было сделано в прошедшем году?

Сумма, действительно, немалая. Она состоит из государствен-
ного финансирования, которое выделяется всем самоуправле-
ниям пропорционально, в зависимости от километража дорог; 
из проектных денег еврофондов, выделенных на муниципаль-
ные дороги в промышленных районах; из инвестиций предпри-
ятий и, конечно, самофинансирования города. 

В начале прошлого года стало ясно, что поступления подо-
ходного налога превысят запланированный уровень, поэтому в 
2018 году на улучшение состояния дорожного полотна в городе 
мы выделили значительно больше средств, чем в предыдущие 
годы. В ходе летних ремонтных работ были приведены в поря-
док асфальтные и гравийные дороги в Каллавере и Мууга об-
щей площадью более 100 000 м2. 

Для осуществления многих проектов были привлечены 
деньги из европейских фондов. О каких суммах идет речь? 

Привлечение финансовых средств структурных фондов ЕС 
в прошлом году позволило осуществить (или начать осущест-
вление) несколько необходимых жителям города проектов, 
некоторые крупные коммунальные проекты я уже упомянул. К 
ним нужно добавить и проект реновации уличного освещения в 
Северном районе (477 860 евро), строительство детского сада в 
Мууга (1 246 899 евро), проект «Кёёба парк» (27 675 евро), стро-
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ительство велосипедно-пешеходных дорожек (33 071 евро), ре-
конструкция улицы Крооди пыйк (100 000 евро). Общая сумма 
поступлений инвестиций в городской бюджет в прошлом году 
составила около 3.5 млн евро.

Стремление улучшить качество жизни людей лежит в ос-
нове многих начатых и реализованных городом проектов. 
Каким вопросам в прошлом году уделялось особое внима-
ние в социальной сфере и сфере образования? 

Нашим приоритетом была и останется поддержка людей. 
Самое важное в социальной сфере – это неравнодушное отно-
шение к людям и их поддержка. Входя в мэрию, каждый должен 
понимать, что он пришел к людям, которые готовы ему помочь. 
Вся наша социальная служба работает в этом направлении, и, я 
надеюсь, работает на должном уровне. Люди и забота о них – это 
самая важная задача самоуправления. 

Для жителей Маарду предусмотрено большое количество 
разного рода пособий. Мы стараемся делать все для того, чтобы 
решить проблему обратившегося к нам человека, хоть это и не 
всегда возможно. В настоящий момент у города катастрофиче-
ски не хватает жилого муниципального фонда. Можно сказать, 
его нет. Если лет 20 назад в распоряжении муниципального 
предприятия было более 700 квартир, то сейчас не более 30-
ти. Особая необходимость в 2-3 комнатных квартирах – просто 
огромная. Поэтому в ближайшем обозримом будущем у нас на-
мечено строительство 2-х муниципальных домов. В планах стоит 
и увеличение социальных пособий для людей с особыми потреб-
ностями и пожилых людей.

Развитию сферы образования в последние 2 года уделяется 
особое внимание. В первую очередь необходимо улучшить тех-
ническое состояние наших школ и детских садов для того, чтобы 
они стали более безопасными, современными и комфортными 
для наших детей и педагогов. На ремонт учебных заведений в 
прошлом году город выделил почти 600 000 евро, что в полто-
ра раза больше суммы прошлого года. 

На этом мы не остановимся, и в этом году продолжатся мас-
штабные работы по реновации наших школ и детских садов. 
Вместе с государственными средствами в этом году на эти цели 
будет выделена рекордная сумма, превышающая 1 500 000 
евро. Эти средства будут направлены на капитальный ремонт 
здания детсада Руккилилль на Нурга 2 и продолжение работ по 
реновации электросистемы в Маардуской гимназии. 

Наряду с улучшением физической среды учебных заведений 
немаловажной является поддержка и мотивация педагогов дет-
ских дошкольных и школьных учреждений. В прошлом году мы 
подняли зарплаты учителей и опорных специалистов детских 
садов в среднем на 15%. В этом году запланировано повышение 
оплаты труда и у других категорий работников образователь-
ных учреждений.

Подводя итоги прошедшего года, хочется упомянуть 
один из важных показателей – рост населения. Цифры 
стали расти начиная с 2017 года, в 2018 году количество же-
лающих зарегистрироваться в Маарду также увеличилось. 
Что, на Ваш взгляд, способствовало повышению интереса 
людей к регистрации в городе Маарду?

Действительно, с 2017 года наблюдется тенденция роста насе-
ления. Люди, проживающие в Маарду, но зарегистрированные 
в Таллинне, регистрируются по месту жительства. Желающих 
зарегистрироваться в Маарду становится все больше. В этом 
есть своя закономерность – город становится более атрактив-
ным. Особенно привлекает людей развивающийся район Мууга 
– динамика роста населения наблюдается именно в этом районе. 
Причин несколько. Во-первых, в Мууга построена хорошая ин-
фраструктура. Теперь в самом дальнем уголке Мууга, где рань-
ше не было централизованной воды и канализации, уже начал 
строиться новый водопровод. Во-вторых, как я уже говорил, на 
рост этого показателя повлияло строительство современного 
детского сада. В Мууга начали прописываться родители детей, 
которые пошли в сад Мууга или заинтересованы получить в нем 
место для своего ребенка. 

В перспективе я вижу, что к 2021 году муугаских жителей будет 
не менее 3-х тысяч, чему мы будем очень рады. С ростом количе-
ства жителей возрастает и наша ответственность – помимо дет-
ского сада мы будем строить новые детские площадки и спор-
тивные центры. В будущем планируем построить в этом районе 
Дом престарелых. Одним словом, развивать район Мууга мы 
будем с утроенной энергией.

Не всегда легко говорить о проблемных темах, но без упо-
минания о них подведение итогов года будет неполным, по-
этому вопрос: с какими сложностями пришлось столкнуться 
в году ушедшем? 

Мэрия в своей работе всегда старается быть прозрачной, 
поэтому разговор о проблемах считаю важным. Но начиная 
разговор о проблемах, с которыми нам пришлось столкнуть-
ся, хочется, прежде всего, поблагодарить наших жителей за 
их терпение и своевременную инициативу, благодаря которой 
прошедший год можно по праву назвать годом гражданской 
инициативы или годом диалога с жителями. В прошлом году 
сотни жителей нашего города несколько раз инициировали 
сбор подписей для решения важных проблем, создавали груп-
пы в социальных сетях, сотрудничали с жителями волости Йыэ-
ляхтме. Спасибо вам за неравнодушие и активность! 

В качестве проблемных я выделил бы четыре темы, каждая 
из которых требует большого внимания. 

Наиболее сложными были вопросы общественного 
транспорта, но, к нашей всеобщей радости, Северо-Эстонский 
центр общественного транспорта утвердил победителя ново-
го перевозчика – акционерное общество SEBE. С 1 июля этого 
года на маршруте Маарду-Таллинн-Маарду вместо запланиро-
ванных четырех общественных линий будет шесть. Что будет с 
коммерческими линиями – сказать сложно. Если мы увидим, что 
шести общественных линий недостаточно, тогда для дополни-
тельных перевозок будем совместно с транспортным центром 
искать фирму-перевозчика на коммерческих основах. 

Вторая неприятная проблема, которая удручала всех жителей 
Маарду и Йыэляхтме все лето – это проблема с запахом. Здесь 
тоже наблюдается прогресс, так как министерство окружающей 
среды благодаря общественному давлению все-таки пока не 
продлевает центру вторичного использования отходов разре-
шение на продолжение деятельности. Я надеюсь, что и пробле-
ма с неприятным запахом в нашем городе будет решена. 

Как известно, осенью прошлого года возникли сложности 
с приемом врачей-специалистов. Хотя самоуправление и не 
может отвечать за все государственные функции, но, тем не 
менее, город Маарду в прошлом году принял решение взять на 
себя расходы по содержанию хирургического отделения, что 
обошлось нам за последние 3 месяца в 30 тысяч евро. Такую 
же тенденцию оказания финансовой помощи Каллавереской 
больнице мы продолжаем и в этом году, оплачивая аренду по-
мещений для работы врачей-специалистов. 

В конце прошлого года перед почти четвертью жителей Ма-
арду встала серьезная проблема с садово-огородными участ-
ками, расположенными в волости Йыэляхтме, которых они могут 
лишиться по причине того, что соседняя волость решила выста-
вить землю, на которой находятся огороды наших жителей, на 
аукцион. Более 40 лет на этих участках трудились и выращива-
ли своими руками овощи и фрукты многие наши жители. Люди, 
особенно пожилые, очень к своим участкам привыкли. Работа на 
садово-огородных участках для них – это не только материаль-
ное подспорье, но, в первую очередь, здоровье. 

Два года назад мы встречались с руководством соседней во-
лости, чтобы обсудить вопросы сотрудничества. На этой встрече 
представители Йыэляхтме заверили нас, что в ближайшие 5-8 
лет садоводы могут продолжить использование своих участков 
на прежних условиях – порядок сдачи земли в аренду не изме-
нится и существующие договоры будут каждый год продлевать-
ся. Поэтому для нас решение волостного собрания Йыэляхтме о 
проведении аукциона стало большой неожиданностью. 
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С РАБОЧЕГО СТОЛА ГОРСОБРАНИЯ К ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ
АЙЛАР ЛИРА

председатель горсобрания Маарду

Вызывает опасения и изменение детальной планировки Йыэ-
ляхтме, согласно которой земля под садоводческими участками 
станет частично землей для промышленного использования. 
Город убежден, что земля под огородами должна сохранить 
свое назначение. 

Изменение в корне противоречит принципам планировки Ха-
рьюского уезда 2030+, согласно которым промышленные обла-
сти нужно развивать на основе уже существующих, где имеется 
вся необходимая инфраструктура. Мы убеждены, что создание 
новой промышленной зоны рядом с жилыми районами Каллаве-
ре не обосновано. В городе только юго-восточная сторона не ох-
вачена промышленностью, и мы не хотим, чтобы рядом с Маарду 
возник еще один промышленный район, который позволит окру-
жить наш город промышленными предприятиями, перекрывая 
легкие города. Против этого город, конечно же, будет бороться. 

Надеемся, что вопрос с огородами решится положительно, 
потому что садовые товарищества сейчас объединяются и по-
дают в суд на решение волостного собрания Йыэляхтме. Город 
Маарду со своей стороны делает все возможное для того, чтобы 
поддержать маардусцев в этой борьбе. 

Подводя итоги ушедшего года, хотелось бы задать Вам 
вопрос: какое событие в прошедшем году, на Ваш взгляд, 
было наиболее примечательным, наиболее важным?

Безусловно, 100-летие нашей республики, которому были 
посвящены все городские мероприятия и достижения. К юби-
лею республики было приурочено и открытие в Мууга детского 
сада – первого муниципального сооружения, построенного за 
последние 30 лет. Новый детский сад стал хорошим подарком 
к 100-летию Эстонии всем жителям Мууга. Реализация проек-
та наглядно показала то, что город вполне самодостаточен и в 
дальнейшем способен строить крупные муниципальные объек-
ты и развиваться. 

Дорогие жители Маарду, прошлый год в нашем городе про-
шел в духе празднования юбилея Эстонской Республики. Это 
очень важная дата, значимое событие, это наш общий празд-
ник длиною в год. Спасибо всем, кто помог сделать этот год 
особенным, спасибо каждому активному жителю Маарду!

Поздравляю всех вас с наступающим 101-м Днем рождения 
Эстонской республики! Желаю счастья, успехов в работе и 
личной жизни! И пусть наш город продолжает процветать!

Приглашаю вас на торжественное поднятие флага 24 фев-
раля, которое в этом году с восходом солнца состоится в дет-
ском саду Мууга в 7:33 утра. Давайте вместе поздравим нашу 
Эстонию с Днем рождения! 

Последнее заседание горсобрания 
Маарду состоялось в прошлом году, 
18.12.2018 г.  Члены совета одобрили 
стратегию развития Харьюского уез-
да «2035+», утвердили план развития 
детского сада в Мууга и приняли поста-
новление о порядке предоставления 
пособия из государственного бюджета 
молодежи из многодетных и малообе-
спеченных семей на обучение и деятель-
ность по интересам.

На пути развития и взросления моло-
дого человека, помимо учебной работы, 
важно также заниматься развитием ин-
тересов и хобби. Все молодые люди го-
рода Маарду в возрасте 7-19 лет, незави-
симо от дохода их семей, должны иметь 
возможность заниматься интересующей 
их сферой. Порядок, принятый советом 
в декабре, как раз и дает возможность 
молодежи из малообеспеченных и мно-
годетных семей ходатайствовать о пре-
доставлении пособия для участия в обу-
чении и занятиях по интересам.   

Пособие можно использовать: 
1) для уплаты регистрационного и 

учебного взноса; 
2) для приобретения личных принад-

лежностей (спортивная одежда, обувь, 
оснащение и т.п.); 

3) для приобретения учебных посо-
бий; 

4) для оплаты участия в соревновани-
ях и мероприятиях; 

5) для оплаты транспортных расхо-
дов;

6) для оплаты других расходов, свя-

занных с участием ребенка или молодо-
го человека в обучении или занятиями 
по интересам.

Семья считается многодетной, если в 
ней воспитывается трое несовершенно-
летних детей или более. Малообеспе-
ченным считается человек, доход ко-
торого не превышает 450 евро в месяц 
(трехкратный государственный прожи-
точный минимум). Если семья состоит 
из двух и более членов, при выплате 
пособия для малообеспеченных семей 
к 450 евро добавляется по 337,50 евро 
на каждого члена семьи (75% от ставки 
дохода первого члена семьи). В качестве 

примера: малообеспеченной семье, со-
стоящей из трех членов, выплачивается 
сумма в 1125 (450+337,50+337,50) евро в 
месяц. Для ходатайства о выплате посо-
бия необходимо отправить ходатайство 
в Маардускую горуправу, к которому сле-
дует приложить документы относитель-
но дохода взрослых членов семьи за два 
последних месяца (за исключением мно-
годетных семей). Пособие выплачивает-
ся в периоды с января по июнь и с сентя-
бря по декабрь. Для получения пособия 
местом жительства соискателя должен 
быть город Маарду. 
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 ВЫБОРЫ В РИЙГИКОГУ 2019

СПОСОБЫ ГОЛОСОВАНИЯ

ВЫБОРЫ В РИЙГИКОГУ 2019
ПРАВО НА ГОЛОСОВАНИЕ
Голосовать на выборах в Рийгикогу 

может человек,
•который является гражданином Эстон-

ской Республики
•которому на день выборов исполни-

лось по меньшей мере 18 лет
•который не был признан недееспособ-

ным в части права на голосование 
•который не был признан судом вино-

вным в преступлении и не отбывает нака-
зание в виде тюремного заключения.

Право на предварительное голосо-
вание имеет избиратель, находящийся 
в списке избирателей, которому на день 
выборов исполнилось по меньшей мере 18 
лет. Если человек включен в список изби-
рателей, однако в день предварительного 
голосования ему только 17 лет, голосовать 
он не может.

КАРТА ИЗБИРАТЕЛЯ
Избирателю перед выборами отправ-

ляется карта избирателя по адресу места 
жительства (согласно регистру наро-
донаселения). Если электронная почта 
избирателя @eesti.ee переведена на дру-
гой адрес э-почты, избирателю будет вы-
слана электронная карта избирателя по 
э-почте, и бумажная карта в таком случае 
не высылается. Карты избирателя будут 
отправлены избирателям не позднее 11 
февраля 2019 года.

Карта избирателя имеет информатив-
ный характер и ее не надо брать с собой 
на избирательный участок. В карте из-
бирателя указаны данные о времени и 
месте голосования, а также телефон-
ный номер комиссии на избирательном 
участке.  Получение карты избирателя 
подтверждает, что избиратель внесен в 
списки избирателей.

Избиратель, который не получил кар-
ту избирателя к 16 февраля 2019 г. или 
получил карту, в данных которой имеет-
ся ошибка, может обратиться с ходатай-
ством о разъяснении или исправлении 
данных в управу г. Маарду.  Вы также 

можете проверить данные о своем ме-
сте жительства на портале для граждан 
eesti.ee.

УЧАСТКИ
В Маарду будут работать 3 избиратель-

ных участка. Адреса помещений для голо-
сования на разных избирательных участ-
ках:

1) избирательный участок № 1 - ул. Ринги 
64 (Маардуская гимназия); 

2) избирательный участок № 2 - ул. Ке-
эмикуте 19 (Маардуская школа искусств)

3) избирательный участок № 3 - ул. Кеэ-
микуте 12b (Маардуский центр досуга)

Избиратели, данные о месте житель-
ства которых внесены в регистр народо-
населения с точностью до города Маарду 
(без адреса), могут голосовать на избира-
тельном участке № 2.

Каждый избиратель через электронную 
ссылку: https://valimised.rahvastikuregister.ee/ 
может проверить адрес своего голосования.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ
21-24.02.2019 пройдет предварительное 

голосование в уездных центрах в отделе-
нии, указанном службой по организации 
выборов. Голосование начнется в 12.00 и 
завершится в 20.00. В Харьюмаа предва-
рительное голосование в уездных центрах 
пройдет в Таллинне.

21-27.02.2019 пройдет электронное го-
лосование. Голосование начнется 21 фев-
раля в 09.00 и будет длиться круглосуточ-
но до 18.00 27 февраля.

25-27.02.2019 предварительное голо-
сование будет проходить на всех избира-
тельных участках города Маарду с 12.00 
до 20.00. Независимо от места житель-
ства избирателя, можно будет проголо-
совать на избирательном участке № 3. 
Голосование также будет проходить за 
пределами избирательного участка по 
месту жительства, например, в больнице. 
Голосование в местоположении избирате-
ля, в месте лишения свободы, в больнице 
и в круглосуточных учреждениях опеки 

будет организовано в промежутке с 09.00 
до 20.00.

ЭЛЕКТРОННОЕ ГОЛОСОВАНИЕ
Электронное голосование дает избира-

телям возможность проголосовать, не по-
сещая избирательный участок. Электрон-
ное голосование будет круглосуточным: 
оно начнется 21 февраля 2019 г. в 09.00 и 
продлится до 18.00 27 февраля. 

Электронный голос можно изменить 
в рамках электронного голосования до 
18.00 27 февраля 2019 г. или проголосо-
вав на бумаге на избирательном участке 
в период предварительного голосования, 
т.е. до 20.00 27 февраля 2019 г. В этом 
случае будет действителен только лишь 
голос, указанный в бумажном бюллетене, 
а электронный голос будет аннулирован. 
В день выборов электронный голос изме-
нить уже нельзя.

ДЕНЬ ВЫБОРОВ 3 МАРТА
Выборы в Рийгикогу пройдут 3 мар-

та 2019 г. с 09.00 до 20.00. В этот день 
можно проголосовать на избиратель-
ном участке по месту жительства. 

Также в день выборов избиратель смо-
жет проголосовать на дому по состоянию 
здоровья или по другой уважительной 
причине. 

Если вы хотите проголосовать на дому, 
необходимо подать ходатайство. Хода-
тайство предоставляется в Маардускую 
горуправу или в комиссию на избиратель-
ном участке до 3 марта 2019 г. (до 14.00), 
или позвонив по телефону в комиссию на 
избирательном участке 3 марта 2019 г. с 
09.00 до 14.00. 

Ходатайство о голосовании на дому долж-
но включать в себя следующие данные: 

•имя избирателя; 
•личный код избирателя; 
•адрес избирателя; 
•телефонный номер избирателя; 
•причину голосования на дому.
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ЕЛЕНА КАЦУБА
Руководитель отдела по связям 

с общественностью

МЭРИЯ МААРДУ ВНОВЬ ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС ИДЕЙ 
«СДЕЛАЕМ ГОРОД КРАСИВЕЕ» 

Маардуская горуправа объяв-
ляет конкурс идей «Сделаем го-
род красивее», в рамках которого 
горожане могут представить свои 
предложения по улучшению го-
родской среды. Лучшие из пред-
ложенных идей будут профинан-
сированы в общей сумме 30 000 
евро. Свои предложения маардус-
цы могут отправить в горуправу 
до 19 февраля 2019.

По словам мэра Маарду Влади-
мира Архипова, опыт проведения 
конкурса идей прошлого года по-
казал, что у маардусцев есть мно-
го хороших идей и желание при-
нять непосредственное участие в 
развитии города. «В голосовании 
за лучшую идею в прошлом году 
приняло участие более 400 чело-
век. Активность горожан позволи-
ла мэрии определить победителей 
и направить в общей сложности 
30 000 евро на строительство 
технического здания для хране-
ния спортинвентаря футбольно-
го клуба Maardu Linnameeskond 
и лыж на городском стадионе и 

обустройство площадки Ленну-
ла в Мууга. Приняв во внимание 
большой общественный интерес, 
горуправа в прошлом году по-
строила в северной части Калла-
вере также и площадку для выгу-
ла собак», - сообщил мэр Архипов. 
«Изменение города к лучшему 
начинается с ваших идей. Поэтому 
призываю всех быть активными и 
делиться своими предложениями, 
лучшие из которых мы претворим 
в жизнь», - добавил он. 

Представляя свои идеи на кон-
курс, горожане помогут привлечь 
внимание мэрии к объектам, ко-
торые нуждаются в развитии, а 
также получить хорошую возмож-
ность для реализации своих пред-
ложений. Жители города могут 
предлагать идеи из разных обла-
стей жизни города – от спорта до 
возможностей проводить свобод-
ное время, от городского дизайна 
до охраны окружающей среды. 
Единственным ограничением яв-
ляется общая стоимость предло-
жений, которая составляет 30 000 
евро. Важно, чтобы идею было бы 
возможно претворить в жизнь в 
течение 2019 года и содержание 
объекта не повлекло бы за собой 

большие затраты для самоуправ-
ления в будущем. 

Идеи можно представлять с 
21 января по 19 февраля 2019 
в электронном виде на портале 
VOLIS. Также можно подать идеи 
посредством электронной почты, 
прислав заполненный бланк на 
емайл linnavalitsus@maardu.ee 
или на бумаге почтой на адрес: 
Maardu Linnavalitsus, Kallasmaa 1, 
74111 Maardu (на конверте пометка 
«Сделаем город красивее 2019»).

Бланк можно скачать на сайте 
www.maardu.ee. 

В середине февраля соберется 
состоящая из экспертов комиссия, 
которая рассмотрит все поступив-
шие предложения и выберет среди 
них те, которые будут выдвинуты на 
народное голосование. При оценке 
идей будут учтены реалистичность 
предложений, их стоимость и воз-
можность реализации в 2019 году. 
C 4 по 20 марта 2019 все зареги-
стрированные в Маарду жители в 
возрасте с 16 лет смогут отдать наи-
более понравившимся идеям свой 
голос. Каждый сможет отдать свой 
голос максимально 2-м идеям.



ЯНВАРЬ 2019

8 МААРДУСКАЯ ПАНОРАМА

 НАСУЩНЫЙ ВОПРОС       

О САДОВОМ РАЙОНЕ ПИЛЬПАКЮЛА
ТААВИ РЕБАНЕ

Специалист по планировкам

Для многих жителей Маарду садоводче-
ское товарищество Пильпакюла является 
вторым домом уже с 1980-х годов, когда 
работникам учреждений и предприятий 
Морского и Ленинского районов города 
Таллинна было выделено в общей слож-
ности около 1150 участков для временного 
использования в качестве территории для 
выращивания овощей и фруктов. К сожа-
лению, у пользователей участков не было 
возможности их приватизировать, и, таким 
образом, они остались в собственности го-
сударства. В 2009 году земля была пере-
дана в собственность уезда Йыэляхтме для 
формирования землепользования с целью 
выращивания овощей, а также для продол-
жения целесообразного использования. 
На данный момент у волости Йыэляхтме 
заключены договоры аренды с пользова-
телями земельных участков, и до сих пор их 
срок действия каждый год продлевался. 

Тем не менее, 13 декабря прошлого года 
волостной совет Йыэляхтме принял реше-
ние осуществить в 2020 году отчуждение 
недвижимости Пыхьяпильпа, Лыунапильпа, 
Кирдепильпа, Писипильпа и Идапильпа в 
рамках аукциона в качестве единого объекта 
для продажи, а недвижимость Касеке в каче-
стве отдельного объекта. Период осущест-
вления продаж очень важен, т.к. если бы 
продажа была проведена в течение 10 лет 
с момента передачи земли в собственность 
волости, 65% от суммы продажи получило 
бы государство. К 2020 году этот период 
закончится, и весь доход от продажи земли 
получит волость Йыэляхтме. 

Не менее важным также является из-
менение целевого назначения участков в 
рамках новой общей планировки. Согласно 
действующей планировке, целевым на-

значением земли преимущественно явля-
ется садоводство. В рамках составляемой 
в настоящий момент общей планировки 
целевое назначение земли в западной и 
южной части изменится на коммерческое и 
производственное, в восточной части Пиль-
пакюла сохранится садоводство, а в райо-
не дороги Юлгасе появится узкий участок 
застройки малыми жилыми домами. Во-
лостная управа Йыэляхтме инициировала 
составление общей планировки и страте-
гической оценки влияния на окружающую 
среду еще в 2012 году. Летом прошлого 
года прошла публичная презентация пла-
нировки, в ходе которой все заинтересован-
ные лица могли представить свое мнение 
относительно решения общей планировки, 
а также в отношении стратегической оценки 
влияния на окружающую среду.

Горуправа города Маарду считает, что 
на территории Пильпакюла должен сохра-
ниться существующий тип землепользова-
ния, и по этой причине мы также отправили 
свои предложения относительно общей 
планировки, составленной волостью Йы-
эляхтме. Мы обратили внимание на тот 
факт, что планирование коммерческой 
и производственной земли на террито-
рии Пильпакюла противоречит основным 
принципам планирования пространства, 
изложенным в планировке Харьюского 
уезда “2030+”, согласно которой в буду-
щем следует развивать существующие 
производственные регионы, где уже име-
ется необходимая инфраструктура. Соо-
ружение нового промышленного региона 
на месте садоводческих участков и возле 
жилого района Каллавере, на наш взгляд, 
является необоснованным, также учиты-
вая тот факт, что там отсутствуют необхо-
димые для развития дороги и другая тех-
ническая инфраструктура.

Волость Йыэляхтме осталась в дан-
ном вопросе при своем мнении, и поэтому 

разногласия между городом Маарду и 
волостью Йыэляхтме должен разрешить 
министр государственного управления на 
следующем этапе производства, связан-
ного с общей планировкой. В подобной си-
туации его задача заключается в том, что-
бы выслушать аргументы обеих сторон, а 
затем дать свою оценку относительно при-
годности решения в рамках планировки.

К счастью, в одном аспекте волость Йы-
эляхтме уже пошла навстречу горуправе 
Маарду. На основании предложения, вне-
сенного Маардуской горуправой, в чертеж 
общей планировки была добавлена зеле-
ная зона между Пильпакюла и жилым рай-
оном Каллавере. Маардуская горуправа 
внесла подобное предложение для того, 
чтобы сохранить существующую зеленую 
зону, а также создать буферную зону меж-
ду жилыми домами в Каллавере и плани-
рующейся производственной территорией.

Будущее садовых участков заботит мно-
гих жителей города Маарду, и Маардуская 
горуправа в будущем также продолжит 
поддерживать своих садоводов.

 

17 января руководство города Ма-
арду встретилось с представителями 
садовых товариществ, чтобы прояс-
нить сложившуюся ситуацию с юриди-
ческой точки зрения и обсудить меры, 
которые в данных обстоятельствах 
можно предпринять.

Следующая встреча состоялась 24 ян-
варя. На ней председатель кооператива 
Kasekene и специалист по добыче полез-
ных ископаемых передали мэру г. Маар-
ду письмо, в котором изложены пред-
полагаемые риски в случае получения 
предприятием Paekivitoodete Tehase OÜ 
разрешения на бурение скважин с целью 
добычи ископаемых.

Маардуская горуправа 
Управа волости Йыэляхтме
Keskkonnaamet
Erakond Eestimaa Rohelised 
Eesti Vabariigi riigihalduse minister 
AS Maardu Terminal
Jõelähtme Naftаbaas OÜ

Мы, члены кооператива Kasekene (кадастро-
вый номер земельного участка кооператива 
Kasekene - 24504:004:1068, расположен в районе 
г. Маарду между Кильтри тее, Куре тее и Крооди 
тее),  сообщаем вам, что Paekivitoodete Tehase OÜ 
ходатайствует о разрешении на бурение скважин 
для взятия пробы грунта с целью исследования 
и дальнейшей добычи щебня на территории на-
шей земли открытым  (карьерным) способом.  

Для этих целей они планируют выкупить эти 
земли на аукционе, организуемом волостью Йы-
эляхтме после 1 апреля 2020 года.  

Доводим до вашего сведения, что еще до 
1940 года под этими землями шахтным методом 
добывали фосфориты. Шахты были закрыты в 
1961 году, после чего земли рекультивировали, в 
результате чего над шахтами выросла прекрас-
ная березовая роща. Эти земли были переданы 
под огородные участки работникам химкомбина-
та и жителям Маарду, которые в течение 58 лет 

земли облагораживали и восстанавливали. Были 
завезены тысячи тонн плодородного грунта, по-
сажены фруктовые сады. 

Если сейчас разрабатывать эти земли, напри-
мер, под добычу щебня, то это повлечет за собой 
следующие негативные последствия, которые 
коснутся как всех жителей Маарду, огородни-
ков, жителей волости Йыэляхтме, так и близле-
жащих складов нефтеналивных и химических 
предприятий.  

То есть: 
- исчезают березовая роща и фруктовые сады, 

являющиеся легкими города Маарду;
- изгоняются огородники, более полувека об-

лагораживавшие эту землю;
- лишаются места обитания дикие животные – 

лоси, косули, лисы, зайцы;
- нарушается экосистема данного района – не-

известно, как это повлияет на уровень грунтовых 
вод, так как в данное время шахты затоплены; 

- резко повышается радиационный фон при 
снятии слоя глауконитового известняка, явля-
ющегося природным защитным слоем перед 
диктионемовыми сланцами. Общеизвестно, что 
диктионемовые сланцы радиактивны и при раз-
рыхлении и соединении с кислородом самовозго-
раются в отвалах, что, учитывая близость нефтя-
ных и химических емкостей, взрывоопасно. 

- при взрывных работах в карьерах есть веро-
ятность повреждения нефтяных и химических 
емкостей близлежащих предприятий, появления 
трещин в домах г. Маарду. 

Со слов ветеранов химзавода, слой извест-
няка, который интересует Paekivitoodete Tehase 
OÜ, очень низкого качества. Он легкий и рыхлый, 
так как содержит много глины, и непригоден для 
производственных целей. Его подсыпают для 
установки временных и легких сооружений. При 
этом существует опасность проваливания горно-
добывающей техники в шахты, потому что этот 
слой находится в зоне глубокого залегания. 

Не велика ли цена, которую должны запла-
тить природа, государство и жители города Ма-
арду за этот известняк?

Просим вас принять все возможные меры для 
предотвращения экологической катастрофы, 
не допустить проведения буровых работ и 
последующей добычи ископаемых на нашем 
участке предприятию Paekivitoodete Tehase OÜ. 

Просим вас известить нас о решении по данно-
му вопросу. 

С уважением, Александр Маглыш
Председатель MTÜ Kasekene
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ЕЛЕНА КАЦУБА
Руководитель отдела по связям 

с общественностью

С 1 ИЮЛЯ 2019 ЖИТЕЛЕЙ МААРДУ БУДУТ ОБСЛУЖИВАТЬ 
АВТОБУСЫ AS SEBE НА 6 ОБЩЕСТВЕННЫХ ЛИНИЯХ

18 декабря 2018 Центр общественного 
транспорта Северной Эстонии подписал 
договор с AS SEBE на обслуживание об-
щественных линий на северном направ-
лении Харьюмаа. Договор действителен 
8 лет.

Благодаря содержательному и пло-
дотворному сотрудничеству Маардуской 
горуправы с Центром общественного 
транспорта Северной Эстонии вместо 
2-х обещанных дополнительных линий 
жители Маарду получили целых 4 новых 
общественных линии, которые начнут 
работу с 1 июля 2019.

Линия 100 
Таллинн – Лаагна – Маарду
Линия 101  Таллинн – Петербург-
ское шоссе – Маарду
Линия 102 
Таллинн – Мууга – Маарду
Линия 103 
Таллинн – Юлемисте – Лагеди – Лоо 
– Маарду
Линия 170 
Таллинн – Лоовялья – Маарду
Линия 171 Таллинн – Лаагна – 
Кярму – Маарду

На линиях Таллинн – Маарду ав-
тобусы будут делать в рабочие дни в 

среднем 83 и по выходным и государ-
ственным праздникам 47 полных кру-
га. Для сравнения: в настоящее время 
эти цифры равны 34 кругам по рабо-
чим дням и 16 по выходным и государ-
ственным праздникам.

По этим маршрутам будет работать 
действующая сейчас система прода-
жи билетов на общественных лини-
ях в Харьюмаа. Право бесплатного 
проезда имеют пассажиры до 19 лет 
(включительно) и люди в возрасте с 
63 лет (включительно) вне зависимо-
сти от их зарегистрированного места 
жительства.

Информация о ценах на проезд, пра-
вах пассажиров и решении суда находит-
ся по ссылке

https://www.ytkpohja.ee/web/
guest/piletite-hinnad

Новое расписание движения автобу-
сов будет опубликовано в начале июня 
2019 на сайте Центра общественного 
транспорта Северной Эстонии www.
ytkpohja.ee  и в середине июня 2019 на 
сайте www.peatus.ee

Благодарим Центр общественного 
транспорта Северной Эстонии за пло-
дотворное сотрудничество!

ГОРОД МААРДУ УСТАНОВИТ НА КЛАДБИЩЕ 
МААРДУ ЧАСОВНЮ ПАМЯТИ

ЕЛЕНА КАЦУБА
Руководитель отдела по связям 

с общественностью

Горуправа Маарду приняла реше-
ние о строительстве часовни памяти 
павших во второй мировой войне 
воинов на мемориальном участке 
кладбища в Маарду. В ближайшее 
время начнется процесс проектиро-
вания сооружения. Проект будет ре-
ализован при участии гражданского 
объединения Maardu Memory.

По словам мэра Маарду Владими-
ра Архипова, с каждым годом вете-
ранов второй мировой войны оста-
ется все меньше и меньше, и город 
предпримет решительные шаги для 
увековечения памяти о людях, от-
давших свою жизнь за мир без вой-

ны. «Трагические события прошлого 
находят большой отклик в сердцах 
многих из нас, и строительство ча-
совни памяти даст возможность лю-
дям почтить в тишине память всех 
погибших на этой страшной войне. 
Часовня может стать символом мира, 
и ее сооружение объединит многих», 
- считает Архипов. «Успех многих 
хороших идей берет начало с граж-
данской инициативы, поэтому под-
держка строительства простыми 
людьми и партнерами очень привет-
ствуется», - добавил он.

Мэрия Маарду приглашает все 
заинтересованные стороны, пред-
приятия, фонды, юридические и 
физические лица присоединиться 
к инициативе и совместными усили-
ями построить часовню памяти на 

Мемориале Маардуского кладбища. 
Информация о возможностях ока-
зать финансовую поддержку будет 
сообщена в ближайшее время.

Информация о возможностях ока-
зать финансовую поддержку будет 
сообщена в ближайшее время.

Кладбище Маарду было офици-
ально открыто в октябре 1997 года. 
В настоящий момент там захороне-
но более 2000 человек. Уже 14 лет 
подряд на мемориальном участке 
кладбища в мае проходит церемо-
ния погребения останков воинов, 
найденных поисковиками на терри-
тории Эстонии. В общей сложности 
на кладбище Маарду захоронены 
останки 1143 солдат.

Автор фото: Хендрик Осула
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Лучшие спортсмены, тренеры и команды Маарду в 2018 году

18 января в Маарду состоялось 
торжественное подведение итогов 
2018 спортивного года, который при-
нес городу чемпиона мира, многочис-
ленных чемпионов Эстонии и завое-
ванные медали на международных 
соревнованиях. 

По мнению мэра Маарду Влади-
мира Архипова, в городе стало уже 
хорошей традицией по завершении 
года отмечать достижения маарду-
ских спортсменов, благодарить тре-
неров и активных людей за проде-
ланную работу и определять лучшую 
команду, лучшее спортивное меро-
приятие года, лучшую спортсменку и 
лучшего спортсмена года. «Прошед-
ший год в области спорта был для 
города более чем успешным. В 2018 

В МААРДУ ПОДВЕЛИ ИТОГИ 2018 ГОДА В ОБЛАСТИ СПОРТА 

ЕЛЕНА КАЦУБА
Руководитель отдела по связям 

с общественностью

году титул чемпиона Эстонии завое-
вали 36 маардусцев в соревновани-
ях по 12 видам спорта. 17 маардуских 
спортсменов получили также высо-
кие призовые места на крупнейших 
соревнованиях Европы и мира», - со-
общил мэр. 

«Впервые в истории Маарду и исто-
рии танцевального спорта в Эстонии 
уроженец нашего города Константин 
Городилов в паре со своей партнер-
шей Доминикой Бергманновой ста-
ли чемпионами мира по 10 танцам. 
Нельзя не отметить и блестящее 
выступление футбольной команды 
Maardu Linnameeskond, которая уже 
второй год подряд стала победите-
лем Первой лиги чемпионата Эстонии 
по футболу и в следующем сезоне 
будет играть в Высшей лиге», - доба-
вил Архипов. 

«Развитие спорта в Маарду про-
исходит и при помощи добрых 

спонсоров из Westgate Transport OÜ, 
United Capital OÜ, Alzane Compani 
OÜ, Lasermed OÜ, D.I.M. Servis OÜ, N.I. 
ATELIER, Maardu Vesi AS, Fertum Holding 
OÜ, HC Betoon и Maardu Raudtee AS. Я 
выражаю нашим партнерам призна-
тельность и благодарность за под-
держку и надеюсь на продолжение со-
трудничества и в наступившем году», 
- добавил Архипов.

В 2018 году в Маарду было прове-
дено 39 соревнований, в том числе 6 
международных, по боксу, настоль-
ному теннису, художественной гим-
настике, футболу, борьбе, лыжному 
спорту, плаванию, подводному пла-
ванию, уличному спорту, подледному 
лову рыбы, забеги и оздоровитель-
ные походы, в которых приняло уча-
стие более 2000 спортсменов и лю-
бителей оздоровительного спорта.

ЧЕМПИОНЫ ЭСТОНИИ 2018 ГОДА
Таэквондо
Анастасия Бойко  чемпионка Эстонии среди кадетов
Даяна Бабенко чемпионка Эстонии среди кадетов и 2-кратная 
чемпионка Эстонии среди юниоров 
Елена Задорина чемпионка Эстонии среди кадетов 
Эрик Лавров 2-кратный чемпион Эстонии среди юниоров, лучший 
спортсмен чемпионата Эстонии 2018 года среди юниоров
Сумо и дзюдо
Расмус Лиисма чемпион Эстонии по вольной и греко-римской 
борьбе среди учащихся
Роберт Мхитарян чемпион Эстонии по вольной борьбе 
среди кадетов

Алекс Толстяков чемпион Эстонии по сумо среди юниоров 
Александр Мармелюк чемпион Эстонии по дзюдо 
Настольный теннис
Карина Григорян чемпионка Эстонии в командном зачете, чем-
пионка в парном разряде, чемпионка в парном разряде среди 
юниоров 
Алина Ягненкова чемпионка Эстонии в командном зачете, чем-
пионка в парном разряде среди юниоров 
Елена Амберг чемпионка Эстонии в командном зачете 
Марина Веренгоф чемпионка Эстонии в командном зачете
Легкая атлетика
Карл Луми 2-кратный чемпион Эстонии по прыжкам в высоту, ко-
торый уже на протяжении 10 лет держит планку лидера
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Бок и кикбокс
Никита Матросов чемпион Эстонии по кикбоксингу (WAKO), раз-
дел К1 среди кадетов
Алеся Белянина чемпионка Эстонии среди юниоров 
Екатерина Дмитриева чемпионка Эстонии среди молодежи 
Яна Виль чемпионка Эстонии среди юниоров 
Лиза Шейбак  чемпионка Эстонии среди молодежи
Артур Данилов чемпион Эстонии среди юниоров
Даниил Бучнев чемпион Эстонии среди юниоров
Эрик Кабанов чемпион Эстонии среди юниоров
Макар Вдовиченко чемпион Эстонии среди юниоров
Марк Ахвен чемпион Эстонии среди юниоров
Павел Волков чемпион Эстонии среди школьников
Кристина Егорова чемпионка Эстонии
Нора Саеед чемпионка Эстонии
Денис Кормилин чемпион Эстонии
Влад Романюк чемпион Эстонии
Подводное плавание
Анастасия Радченко чемпионка Эстонии 
в младшей возрастной категории
Анна Денисова чемпионка Эстонии в младшей 
возрастной категории
Александр Дроздов чемпион Эстонии среди взрослых
Максим Меркурий чемпион Эстонии среди ветеранов
Футбол
Игроки футбольной команды Nõmme Kalju, которые внесли свой 
вклад в победу команды на чемпионате страны:
Игорь Субботин чемпион Эстонии по футболу, 
правый полузащитник команды Nõmme Kalju 
Владимир Авилов чемпион Эстонии по футболу, 
центральный защитник команды Nõmme Kalju 
Спортивные танцы
Константин Городилов и Доминика Бергманнова 
чемпионы Эстонии по 10 танцам

ВЫСОКИЕ ДОСТИЖЕНИЯ НА ЧЕМПИОНАТАХ 
И КУБКАХ МИРА И ЕВРОПЫ     
Константин Городилов и Доминика Бергманнова чемпионы 
Европы по 10 танцам, первые в истории танцевального спорта 
Эстонии чемпионы мира по 10 танцам
Таэквондо
Анастасия Бойко бронзовый призер чемпионата Европы среди 
кадетов, бронзовый призер Кубка мира, победитель и призер Куб-
ка Европы 
Даяна Бабенко серебряный призер Кубка мира среди юниоров, 
бронзовый призер Кубка Европы среди кадетов
Елена Задорина  бронзовый призер Кубка мира среди юниоров
Даниель Халлоп бронзовый призер Кубка мира среди юниоров, 
серебряный и бронзовый призер Кубка мира в командном зачете 
среди юниоров
Эрик Лавров 2-кратный бронзовый призер чемпионата Европы 
среди кадетов
Настольный теннис
Карина Григорян  чемпионка Прибалтики в командном зачете, 
серебряный призер чемпионата Северных стран Европы в ко-
мандном зачете среди юниоров, бронзовый призер чемпионата 
Северных стран Европы в командном зачете
Алина Ягненкова  чемпионка Прибалтики в командном зачете, 
серебряный призер чемпионата Северных стран Европы в ко-
мандном зачете среди юниоров, бронзовый призер чемпионата 
Северных стран Европы в командном зачете
Сумо
Расмус Лиисма серебряный и бронзовый призер чемпионата Ев-
ропы по сумо среди учащихся, чемпион Европы в командном заче-
те среди кадетов
Алекс Толстяков 5-е место на чемпионате Европы по сумо среди 
юниоров
Боевое самбо
Алекескандр Мармелюк 7-е место на чемпионате Европы по 

боевому самбо, бронзовый призер Всемирных игр Кочевников в 
Киргизии по казахской национальной борьбе
Подводное плавание
Анна Денисова серебряный призер Кубка Европы среди юниоров
Антон Исаченко 2-кратный победитель и бронзовый призер Куб-
ка Европы среди юниоров
Елена Смирнова участница чемпионата мира, 6-е место на дис-
танции 400 метров
Александр Дроздов участник чемпионата мира, лучший резуль-
тат – 9-е место на дистанции 100 метров
Максим Меркурий серебряный и бронзовый призер Кубка мира 
среди ветеранов
Бокс
Павел Семенов обладатель чемпионского пояса Прибалтийских 
стран среди боксеров-профессионалов

ТРЕНЕРЫ 2018
Роберт Дубровин, шахматы
Эдгард Авчиев, шахматы
Арина Гаршина, плавание
Роберт Дубровин, плавание
Сергей Мармелюк, дзюдо, самбо
Александр Мармелюк, дзюдо, самбо
Казбулат Шогенов, таэквондо
Александр Касьянчук, реальное айкидо
Никита Турок, реальное айкидо
Евгений Головач, бокс
Андрей Малахов, бокс
Иван Шумяков, бокс
Вадим Никифоров, бокс
Дмитрий Мещеряков, айкидо
Марина Веренгоф, настольный теннис
Максим Меркурий, подводное плавание
Елена Смирнова, подводное плавание
Мария Завьялова, подводное плавание
Андрей Арно, плавание
Татьяна Бородина, плавание
Алена Хатина, плавание
Танель Рентер, греко-римская борьба, сумо
Елена Агафонцева, художественная гимнастика
Мария Менив, художественная гимнастика
Галина Кедрина, художественная гимнастика
Валерий Брылин, футбол
Александр Круглов, футбол
Никита Брылин, футбол
Андрей Борисов, футбол
Сергей Францев, футбол
Александр Мустафин, велоспорт
Олег Васильев, велоспорт
Денис Градусов, баскетбол
Эдуард Коротин, спортивные танцы
 

ЛУЧШЕЕ СПОРТИВНОЕ МЕРОПРИЯТИЕ 2018 ГОДА
Международный турнир по художественной гимнастике 
«Прибалтийская осень», Елена Агафонцева

Лучшая команда 2018 года
Футбольная команда Maardu Linnameeskond (победитель 
Первой лиги чемпионата Эстонии по футболу)

Лучшая спортсменка Маарду 2018
Елена Смирнова (подводное плавание)

Лучший спортсмен Маарду 2018
Константин Городилов в паре с Доминикой Бергманновой 
(чемпионы мира по 10 танцам, первые чемпионы мира в истории 
города Маарду).
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ИНТЕРВЬЮ С ЛУЧШЕЙ ЛЮБИТЕЛЬСКОЙ ПАРОЙ 
МИРА ПО ДЕСЯТИ ТАНЦАМ – КОНСТАНТИНОМ 

ГОРОДИЛОВЫМ И ДОМИНИКОЙ БЕРГМАННОВОЙ

Победа на чемпионате Эстонии, 
затем – чемпионате Европы. На-
конец, триумфальная победа на 
чемпионате мира. Раз за разом вы 
становились победителями. На-
сколько длинным был путь к победе 
и какими эмоциями в этот период вы 
жили?  

Константин: В паре мы начали тан-
цевать шесть с половиной лет назад, 
в 2012 году. В тот же год мы выиграли 
первый чемпионат Эстонии по десяти 
танцам. Для нас с Доминикой эта по-
беда была самой приятной, а потом все 
шесть с половиной лет мы стремились 
получить высокий результат на титуль-
ных соревнованиях – чемпионатах Ев-
ропы и мира. 

К победе на чемпионате мира мы го-
товились с самого начала, когда встали 
в пару. Это была наша цель. Мы много 
работали и вот в 2018 у нас получилось 
выиграть все три чемпионата – Эсто-
нии, Европы, мира. Конечно, это очень 
классные и мощные эмоции. 

Как принималось решение о ва-
шем профессиональном партнер-
стве и благодаря кому состоялось 
знакомство? 

Доминика: Мы познакомились в 
социальных сетях. В пару встали бла-

годаря Косте и его тренеру – Эдуарду 
Коротину.

Константин: И благодаря Доминике. 
Доминика: Я приехала в Эстонию, 

чтобы совместно с тренером принять 
решение – вставать в пару или нет. Ко-
стя с Эдуардом оба сказали «да».

Константин: Было не совсем так. У 
нас есть сайт для знакомств танцоров, 
где после разрыва танцевальной пары 
можно познакомиться с другими тан-
цорами, чтобы попробовать создать 
новую. И вот Доминика мне написала 
сообщение, но я не ответил ей. И если 
бы она не написала мне второй раз, то 
наше знакомство не состоялось бы. 

Выходит, спортивная настойчи-
вость Доминики сыграла свою роль.

Константин: Да, это так. Мы сразу 
договорились встретиться для пробы, 
но встреча состоялась не сразу. Доми-
ника пообещала для пробы приехать 
в Эстонию, хотя в назначенный день 
знакомство так и не состоялось. Тако-
го никогда не было, чтобы партнерша 
назначила дату для пробы и не приеха-
ла. Позднее она мне сообщила, что ее 
папа не разрешил ей ехать в Эстонию, 
он сказал: «Пусть Костя сам приезжает 
в Чехию». Мой тренер от такой нагло-
сти оторопел (смеется). На видео мне 

очень понравилось, как Доминика тан-
цует, поэтому я поехал в Чехию, и боль-
ше мы не расставались. 

Бальные танцы – это парный вид 
спорта с противоположным полом. Он 
сложен во всех отношениях. Как и в 
личной жизни случается всякое, так 
и пара может расстаться в любой мо-
мент. Или расстаться с тренером и по-
том уже с другим тренером ничего не 
получится. Но наш тандем, включая 
иностранных педагогов, – сильная ко-
манда. Вместе мы прошли все трудно-
сти и смогли стать чемпионами мира.

Расскажите, как каждый из вас по-
пал в этот красивый спорт? 

Доминика: Меня взяли в танцы ро-
дители, когда мне было 7 лет. И папа, 
и мама, которая танцевала словацкие 
и чешские народные танцы, замечали, 
что я очень пластичная и энергичная. 
Так я начала заниматься балетом и 
хип-хопом, позднее папа привел меня в 
группу бальных танцев.

Константин: Когда мне было 5 лет, 
родители начали думать, в какой спор-
тивный клуб меня отдать. Из-за опасе-
ния особой травматичности на футбол 
и на бокс отдавать меня не хотели. Од-
нажды они увидели объявление о на-
боре в группу бальных танцев Эдуарда 
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Коротина – так я и начал танцевать 
в Маардуской гимназии в боксерском 
зале. Сейчас этот зал реновировали, 
а тогда он был старым, пахнущим тру-
дом боксеров. Потом занятия продол-
жились в актовом зале, а позднее – в 
Таллинне. И с тех пор на протяжении 
22-х лет мой тренер – Эдуард Коротин. 

Результат в танцах у меня был практи-
чески сразу – мне нравилось и у меня по-
лучалось, тем более что родители меня 
очень поддерживали и всю Эстонию 
со мной объездили на соревнованиях. 
Залог успеха не только в тандеме тре-
нер-танцор, не менее важны помощь и 
поддержка родителей. Когда родители 
отдают ребенка в какую-либо секцию 
или кружок, они должны понимать, что 
помимо усилий тренера они сами долж-
ны всячески помогать, должны быть ря-
дом и настраивать на успех.  

Сейчас прозвучал очень хороший 
совет всем родителям – поддержи-
вайте своих детей в их начинаниях.

Доминика: Мои родители помогают 
мне до сих пор, поддерживают, ездят 
на соревнования.

Константин: Несмотря на то, что ро-
дители у Доминики чехи, ради дочери 
помогают поднимать флаг Эстонии.

Хотелось бы, чтобы вы в нескольких 
словах рассказали о себе вне катего-
рий спорта. 

Доминика: Мне 25 лет. Я родилась в 
Чехии, в городе Прага. Моя мама из Сло-
вакии, папа из Чехии, так что, родствен-
ники у моей семьи есть в обеих странах.

Как Вам климат Эстонии?
Доминика: Хотелось бы, чтобы 

был более теплым, особенно летом, 
но для тренировок такая погода под-
ходит – как только я начинаю мерз-
нуть, это мотивирует меня быть в 
зале на тренировке.

Константин: Я родился в Таллинне. 
С двухлетнего возраста живу в Маарду. 
Когда порт открылся и начали строить 
дома, моего папу распределили на ра-
боту в порт и моя семья переехала в Ма-
арду. Я окончил Маардускую гимназию 
и в общей сложности прожил в Маарду 
23 года. Сейчас мне 27 лет. Последние 
пару лет живу в Таллинне – поближе к 
танцевальному клубу. 

Доминика: Вернее сказать: по-
следние два года мы живем в аэро-
портах. В Эстонии бываем мало, т.к. 
много путешествуем.  

Вернемся к спорту. Зрителю не дано 
видеть того, что стоит за красотой вы-
ступления, но каждый понимает, что 
путь любого спортсмена устлан не од-
ними только розами. Знаю, что и у вас 
были досадные неудачи, вспоминая 
о которых хочется повернуть время 
вспять и все изменить.

Константин: Изменить точно ниче-
го не хотелось. Вспоминая наш с До-
миникой профессиональный путь, все 
неудачи и неверные решения в итоге 
все равно привели нас к главному ре-
зультату. Если бы ту ошибку на неу-
дачном для нас чемпионате Эстонии в 
2016 году мы исправили, то, возможно, 
не стали бы чемпионами мира. Будучи 
титулованными чемпионами Европы 
(были третьими в мире), мы проиграли 
чемпионат Эстонии и, конечно, не пое-
хали на чемпионат мира. Планы были 
большими, ведь мы шли к своей цели. 
Это был самый сильный удар для нас. 
Доминике этот проигрыш дался осо-
бенно тяжело.

Доминика: Помню, что мы год не мог-
ли танцевать титульные соревнования…

Константин: У спортсмена всегда 
есть выбор: либо неудачи делают его 
сильнее, либо он сдается совсем. Объ-
ективным было решение судей или нет 
– не важно, но это поражение нас силь-
но закалило.

То есть неудача в 2016 году вас так 
мотивировала, что привела на пьеде-
стал под звуки гимна Эстонии.

Константин: Да, поражение нас не 
только не сломило, а, напротив, моти-
вировало. Мы восстановились и стали 
тренироваться в бешеном темпе, поэ-
тому к чемпионату Эстонии были в ве-
ликолепной форме. 

Такая ситуация очень показательна 
для наших учеников и фанатов. Она де-
монстрирует: в спорте все реально. Если 
после большого поражения «взять себя 
в руки» и начать еще более настойчиво 
тренироваться, вполне возможно до-
стигнуть желанной победы.  

Сколько времени вы отводите в 
день на тренировки и в чем их осо-
бенность?

Константин: Тренируемся с утра до 
вечера. Иногда более восьми часов, 
хотя мы не думаем о том, сколько часов 
тренировка займет. На каждый день у 
нас есть план: отработать ту или иную 
фигуру или вариацию, станцевать 
определенное количество танцев, пе-
ред этим – растяжки и силовые упраж-
нения. Кроме собственных тренировок 
мы еще преподаем.

Доминика: Занятость огромная. 
Если раньше, возвращаясь из поездки, 
мы отдыхали, то теперь из аэропорта 
сразу на тренировку. И так постоянно. 

А личная жизнь в вашем сложном 
графике тоже присутствует? Как 
проводите свободное время?

Константин: Перед телевизором 
мы время не проводим, у нас его даже 
нет. Иногда смотрим видео в интерне-
те. Очень следим за своим питанием, 
стараемся качественно кушать, прак-

тикуем раздельное питание. Чтобы вы-
живать в таком ритме, надо правильно 
питаться.

Доминика: Иногда ходим в СПА, но 
очень редко. СПА нужны для рассла-
бления натруженных мышц.

Константин: На самом деле, мы 
очень простые. Как говорится, в голо-
ве у нас нет каких-то тараканов, мы ко 
всему просто относимся. Конечно, как и 
все, нуждаемся в отдыхе, поэтому ста-
раемся раз в год выехать позагорать. 
Но уже через пять дней возникает 
огромная потребность работать, тогда 
начинаем делать упражнения, бегать. 
Нагрузка такого рода для нас незна-
чительна, нужны танцы. А танцы – это 
очень тяжелый труд, огромные нагруз-
ки, это движения телом под музыку, ко-
ординация и определенный темп.

После такого ошеломительного 
успеха на чемпионате мира вы, ве-
роятно, внесли коррективы в свои 
дальнейшие планы? Если не секрет, 
расскажите о них. Самое важное, что 
хотят услышать ваши болельщики: 
останетесь ли вы в конкурсном танце? 

Константин: В нашей профессио-
нальной танцевальной карьере победа 
на чемпионате мира – это трамплин, 
для нас это только начало. Сейчас у 
нас самый плодотворный период: есть 
профессиональные знания, к своему 
любимому делу мы подходим более 
серьезно и взвешенно, поэтому полу-
чается очень продуктивно работать, 
правильно распределять тренировки, 
поездки и это дает свой результат – с 
каждым годом в танце мы все более 
развиваемся. Здесь дело даже не 
столько в результате соревнований, 
сколько в развитии нашего танца, на-
шего технического уровня. Но пока до 
этого потолка у нас еще далеко, могу 
сказать и за себя, и за Доминику, в ком 
я уверен, что это только начало для 
наших достижений в мировой карьере. 
Сейчас мы тренируемся очень много, 
почти не отдыхаем и тренируемся каж-
дый день, невзирая ни на что. Мы тре-
нировались и 31 декабря, 1 января.

Доминика: А 2 января уже прибыли 
в Испанию на сборы. 

Константин: Победа нас не рассла-
била – после победы в чемпионате 
мира (10 ноября) мы через день пое-
хали на сборы в Братиславу, отменив 
поездку в Эстонию, где должны были 
отметить победу. 

Желаю вам спортивной и личной 
удачи и больших побед! 

На другой день после состоявшего-
ся интервью Константин и Доминика 
приняли участие в чемпионате Эсто-
нии, став его победителями. Поздрав-
ляем с ожидаемой победой!
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ОБЩЕСТВО ЛЮДЕЙ С ОСОБЫМИ ПОТРЕБНОСТЯМИ ОТКРЫЛО 
СВОЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ПРАЗДНИЧНЫМ МЕРОПРИЯТИЕМ

12 января в Рахвамая состоялось 
первое праздничное мероприятие не-
давно учрежденного общества людей 
с особыми потребностями (Maardu 
Erivajadustega Inimeste Ühing). Обще-
ство зарегистрировали 26 декабря 
Ирина Штернфельд и Ирэна Обрам – 
обе являются мамами взрослых детей 
с особыми потребностями.  

По словам Ирины Штернфельд, 
необходимость в создании общества 
появилась давно, ведь в Маарду не-
сколько десятков таких людей. Многие 
из них колясочники и у каждого своя 
сложная история. Как считает Ири-
на, людям с недостатками здоровья, 

жизнь которых сильно отличается от 
привычной жизни большинства людей, 
так не хватает простого человеческо-
го внимания, приносящего ни с чем не 
сравнимую радость.  

Общество, созданное по инициативе 
двух мам, имеет своей целью взаимо-
действовать с семьями для оказания 
поддержки и создания необходимых 
условий для взаимной помощи между 
семьями. «Являясь опекунами своих 
взрослых детей, мы понимаем, что не 
молодеем, поэтому хотим сделать все 
возможное, чтобы в будущем нашим 
детям были обеспечены достойные за-
бота и уход», - сказала Ирина. 

Мэр города Маарду Владимир Ар-
хипов поздравил всех с наступившим 
Новым годом и пожелал сердечного 
тепла: «Это так важно – дарить тепло 
и доброту. Они делают других счаст-
ливее и возвращается к нам сторицей, 
отчего приятнее жить на этом свете».  

Для гостей праздника были подго-
товлены новогодние подарки и уго-
щения. Помимо угощений всех ждали 
приятные сюрпризы, встреченные с 
большой радостью – насыщенная 
развлекательная программа с Дедом 
Морозом и Снегурочкой, хороводы и 
конкурсы. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!
Юбилей – это прекрасный повод по-

здравить с личным праздником, прине-
сти дань уважения заслугам юбиляра, 
поблагодарить за добросовестный 
труд и неиссякаемый оптимизм.

25 января друзья, близкие и кол-
леги поздравили Антса Раудла с его 
75-летием.

Антс Раудла – член правления 
Maardu Elamu, депутат Маардуско-
го горсобрания (с 1996 г.), почетный 
гражданин города Маарду (2014 г.), 
кавалер Ордена Трудового Красного 
Знамени (1976 г.), человек, чья трудо-
вая деятельность последние 55 лет 
связана с нашим городом.

С ранних детских лет жизнь Ант-
са Раудла складывалась непросто. 
Родился он в г. Валга в военном 1944 
году. В возрасте пяти лет вместе с ма-
терью и сестрой был депортирован 
в товарном вагоне в Сибирь. Голод, 
суровый климат Сибири, скитания по 
съемным комнатам и работа в ран-
нем детстве запомнились ему на всю 
жизнь. На родину семья вернулась в 
1957 году.

После окончания десятого класса 
Валгаской школы Антс Раудла по-
ступил в Кохтла-Ярвеский техникум и 
успешно его закончил. Приобретенная 
специальность – технолог неорга-
нических веществ – определила его 
дальнейшую судьбу, навсегда связав 
с г. Маарду.  

В 1963 году Антс Раудла получил 
распределение на Маардуский хим-
комбинат, где ему предстояло рабо-
тать в цехе серной кислоты. Работа 
была не только тяжелой, но и очень 
вредной, что не могло не сказаться 

на здоровье. За свой труд в 1976 году 
Антс Раудла был награжден орденом 
Трудового Красного Знамени.

Жизнь не стоит на месте – новое 
приходит на смену старому, навсегда 
меняя, казалось бы, такой предска-
зуемый завтрашний день. В 1991 году 
Маардуский химкомбинат закрылся. 
Спустя время, в 1996 году, Антс Рауд-
ла приступил к работе на предприятии 
Maardu Elamu, где и работает по сей 
день, посвящая себя его развитию. 
Под руководством Антса Раудла пред-
приятие было выведено из банкрот-
ства и выросло до масштабов концер-
на. За многолетний и добросовестный 
труд в 2014 году Антс Раудла удосто-

ился титула «Почетный гражданин 
города Маарду». 

Орденоносец и почетный гражда-
нин города гордится своими самыми 
главными достижениями – сыновьями 
и внуками, без малейшей злости вспо-
минает о далеком прошлом и с боль-
шим оптимизмом и радостью смотрит 
в будущее.

Уважаемый Антс Раудла, позволь-
те поздравить Вас с 75-летием, 
пожелать Вам крепкого здоровья, 
долголетия, душевной бодрости и 
хорошего настроения! 
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МЕЖДУНАРОДНЫЙ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ ТУРНИР 
В МААРДУСКОЙ ГИМНАЗИИ

28 декабря в Маардуской гимназии в 
18-й раз прошел традиционный школь-
ный международный турнир интеллек-
туальной игры «Что? Где? Когда?» на 
кубок мэра Маарду. В этот раз он был 
посвящен памяти Евгения Александро-
вича Дмитриева, основоположника и 
организатора турнира, ушедшего из 
жизни 15 мая 2018 года. Именно Евгений 
Александрович 25 лет назад создал в 
Маардуской гимназии клуб «Что? Где? 
Когда?» и все годы руководил им, вос-
питав сотни преданных поклонников и 
энтузиастов этой игры. 

Нынешний турнир собрал команды из 
Клайпеды (2), Риги (8), Хельсинки (1), 
Таллинна (10), Тарту (1) и Маарду (3) – 
всего 25 команд. Самые младшие участ-
ники – ученики 6-7-х классов, но в ос-
новном команды состояли из учеников 
гимназической ступени. Ведущим тур-
нира был выбран президент Таллинн-
ского клуба «Что? Где? Когда?» Сергей 
Сербин, жюри возглавил Михаил Гусев. 

Чемпионат открыла вице-мэр города 
Маарду Анастасия Валужина, которая 
поздравила участников с началом инте-
реснейшего турнирного дня и пожелала 
всем честной и бескомпромиссной игры. 
Теплыми словами признательности она 
напомнила участникам об основопо-
ложнике турнира, воспитавшем не одно 
поколение почитателей интеллектуаль-
ной игры. «Впервые турнир будет про-
ходить без Евгения Александровича, и 
очень важно и правильно, что турнир 
теперь будет носить его имя», - сказа-
ла вице-мэр. После видео-презентации 
о Евгении Александровиче Дмитриеве 
все присутствующие в зале почтили его 
память минутой молчания. 

С приветственным словом обратилась 
к командам и директор Маардуской 
гимназии Майю Плумер. Она пожелала 
игрокам удачи и получения удоволь-
ствия от игры.

Перед началом турнира состоялось 
выступление танцевального коллек-
тива «Незабудки» (руководитель 
Марина Максимова). Выступление 
«Незабудок» с легкой руки Евгения 
Александровича на протяжении всех 
лет проведения турнира стало его не-
отъемлемым атрибутом.

ХVIII Открытый чемпионат Эстонии 
среди школьников включал в себя 5 ту-
ров «Что? Где? Когда?» и 3 тура «Своя 
игра». Сама игра проходила очень эмо-

ционально. Для поиска правильного 
ответа на предлагаемый вопрос отво-
дилась одна минута. В общей сложно-
сти игра продолжалась около шести 
часов. Победителем стала команда из 
Таллинна «8-е чудо света» (капитан 
Артемий Курский). Наши маардуские 
команды, хотя и не заняли призовых 
мест, но боролись достойно, несмотря 
на то что были намного моложе боль-
шинства участников. 

Награждение победителей ХVIII От-
крытого чемпионата Эстонии среди 
школьников проводил мэр города Ма-
арду Владимир Васильевич Архипов. 
Лидерам турнира он вручил симпатич-

ную сову, все победители были отмече-
ны кубками, медалями и интересными 
книгами. Каждый из участников в пода-
рок от мэра получил грамоту и памят-
ный значок. 

Чемпионат прошел очень организо-
ванно и интересно, в этом несомненная 
заслуга Антона Коптева – преемника 
Евгения Дмитриева на посту руково-
дителя школьного клуба «Что? Где? 
Когда?». В четкой организации и прове-
дении турнира большую роль сыграли 
руководители по интересам Маарду-
ской гимназии: Ирина Лелькова и Есе-
ния Антропова, а также руководитель 
проектов – Тиина Кихулане.

ПАВЕЛ ТИТОВ
Завуч нестационарного отделения

Маардуской гимназии

Награждение победителей. Мэр вручает команде «8-е чудо света» 
сову – главный символ игры.
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МЫ РИСУЕМ НОВЫЙ ГОД

Конкурс детских рисунков на новогод-
нюю тематику, организованный в конце 
прошлого года совместно с крупнейшей 
эстонской фирмой Vopak E.O.S. и Маарду-
ской горуправой, состоялся в третий раз. 
В этом году на конкурс были предложены 
две темы: 1. Новый год шагает по планете, 
2. Как животные справляют Новый год. 

Творчество является важной состав-
ляющей жизни детей, поэтому организа-
торов ничуть не удивило такое большое 
количество участников – 140 детей от 7 
до 13 лет представили на конкурс свои 
работы. Дети с большим удовольствием 
и энтузиазмом приняли участие в конкур-
се, каждая из работ заслуживала особого 
внимания. В финал вышли 70 самых та-
лантливых работ. 

Жюри в составе представителей фир-
мы Vopak E.O.S. определили трех победи-
телей, которым вручили ценные подарки. 
Работа, занявшая первое место, была 
оформлена в виде поздравительной 
рождественской открытки и разослана 
всем партнерам фирмы Vopak E.O.S.

Со своей стороны жюри молодежного 
центра тоже оценило три работы и вру-
чило победителям кубки. Церемонию 
награждения открыл мэр города Маарду 
Владимир Архипов.  

Также 15 участников конкурсных ра-
бот были отмечены сладкими призами, 
остальные участники получили утеши-
тельные призы. Награждение заверши-
лось сладким угощением.

Благодарим всех, кто принял участие в 
конкурсе!

НАТАЛЬЯ ГОЛОВАЧ
Директор Маардуского 

молодежного центра

Третье место. Автор Ангелина Свешникова,
 ученица 1 класса Маардуской гимназии.

Второе место. Автор Юлиана Мазовецка,
 ученица 2 класса Маардуской гимназии.

Работа, занявшая первое место, размещена на поздравительных открытках от фирмы Vopak E.O.S. 
Автор Софья Шатрова, ученица 4 класса Маардуской основной школы.
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В этом году мы начинаем публи-
ковать главы из книги Андрея Ба-
бина «Прогулки по Маарду», кото-
рая рассказывает истории о нашем 
городе и интересных людях.

«Немало у нас в Эстонии славных го-
родов. Каждый из них хорош по-сво-
ему. Со своей уникальной историей и 
характерным днем сегодняшним, ка-
ждому есть чем гордиться, везде най-
дется, что показать гостям» - этими 
словами начинает свое повествование 
Андрей Бабин, автор изданной в 2017 
году книги «Прогулки по Маарду», гла-
вы из которой, дорогой читатель, мы 
предлагаем вашему вниманию. 

Забегая вперед, хочется сказать, 
что в книге нет ни одного вымышлен-
ного героя или события – вне всякого 

сомнения в ней вам встретятся ваши 
знакомые, соседи или сослуживцы, 
причем все и вся без искажений и при-
крас. И буквально сразу же, на первых 
страницах, автор поделится впечат-
лениями о невольно услышанном рас-
сказе, который и послужил импульсом 
к написанию книги: 

Недавно в автобусе по дороге из 
Таллинна в Маарду я случайно ус-
лышал, как сидевшая позади пас-
сажирка рассказывала своему спут-
нику, что детские годы провела в 
Маарду, потом жила в другом месте, 
а полтора года назад вернулась в го-
род своего детства.

– И сразу поняла, что Маарду – это 
мой город, это то место, где я хочу и 
должна жить! – воскликнула она и 
почти всю дорогу восхваляла то место, 
где живет.

Услышав эти слова, я поймал себя 
на мысли, что ведь и мне Маарду очень 
симпатичен. Нравится сюда приез-
жать, чтобы окунуться в круговорот 
какой-нибудь ярмарки, праздника, 
посетить концерт, спортивное сорев-
нование, фестиваль, творческий кон-
курс. Или просто погулять по городу и 
его окрестностям.

Однажды в голову пришла такая 
идея: почему бы не просто погулять, 
а внимательнее, чем обычно, пригля-
дываясь к событиям, к людям, по воз-
можности ближе знакомясь с ними. И 
со старожилами, и с молодежью мест-
ной. А по истечении какого-то времени 
попробовать описать то, что увижу, 
услышу, узнаю, поделиться впечатле-
ниями и наблюдениями. И предложить 
свое повествование тем, кому интерес-
но, что из этой затеи получится.

Не так давно при въезде в Маарду, со 
стороны Петербургского шоссе, по-
явилась любопытная достоприме-
чательность – скульптурная компо-
зиция, главным элементом которой 
являются три ракушки. Нетрудно 
догадаться, что они как-то связаны с 
историей этого места. Но как именно?

 Между тем, на гербе города, тоже, 
по идее, символизирующем его исто-
рию, изображены якорь и две харак-
терные волнистые линии: это значит, 
что Маарду – город приморский, 
портовый. Как известно, есть кате-
гория ракушек, имеющих морское 
происхождение. Значит, получается, 
та скульптурная композиция как бы 
дополняет герб? Но ведь много чего 

В ТЕМНИЦЕ СЫРОЙ
могло бы дополнить морскую тема-
тику городского герба. Чайка, напри-
мер. Почему же именно ракушка?

Несведущие и нелюбознательные 
люди, взглянув на скульптурную 
композицию, пожмут плечами и про-
следуют дальше. Люди же любо-
знательные легко получат ответ на 
этот вопрос.

Однажды, еще тринадцать лет 
назад, мои знакомые молодые люди 
из клуба «Азимут», увлекавшиеся 
тогда путешествиями (в том числе 
по Эстонии), позвали меня вместе 
с ними посетить некое подземелье. 
Как выяснилось позже, оно имеет 
прямое отношение к ракушкам. Или, 
вернее, наоборот.

Подземелье это находится в не-
скольких километрах от Маарду, не-
подалеку от деревни Юлгасе. Чтобы 
добраться до него, надо вскарабкать-
ся по крутому каменистому, но покры-
тому густыми зарослями склону, и 
вот он – вход в подземный лабиринт. 
Даже два – один рядом с другим.

Мы вошли в один из них, просле-
довали дальше. Был теплый солнеч-
ный воскресный день. Но лето оста-
лось где-то позади и наверху. А здесь 
– сырость и тьма, рассекаемая лишь 
светом фонариков.

Тогда, тринадцать лет назад, мы не 
знали о происхождении подземелья 
и только строили предположения. 
Пещера? Если и так, то явно не при-

ПРОГУЛКИ  ПО  МААРДУ
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родного происхождения. Понятно также, что не кротами 
вырыта эта длиннющая подземная галерея. Да не одна, 
тут, оказывается, целая система ходов общей протяженно-
стью несколько километров. Очевидно, что этот подземный 
лабиринт – не природный, а дело человеческих рук.

Мы прошли по подземному ходу до четырехстороннего 
перекрестка. Можно продолжать путь прямо. А можно по-
вернуть налево или направо.

Немного подумав, решили пойти налево. Почва пона-
чалу твердая и сухая, местами валяются глыбы какой-то 
мягкой породы. Поверхность стен и сводов в основном 
светлой тональности. Кое-где можно увидеть черные по-
лосы, какие-то вкрапления рыжего цвета. В некоторых 
местах на потолках нависли капли воды, создающие кра-
сивый перламутровый оттенок.

Галерея сначала довольно просторная, можно идти 
почти в полный рост, лишь кое-где пригибаясь. Однако 
чем дальше, тем ниже своды. И вот уже приходится дви-
гаться, согнувшись в три погибели, то и дело стукаясь го-
ловой о выступы.

В иных местах своды нависают так низко, что преодо-
левать эти участки можно только на четвереньках, а то и 
ползком, подобно ящерице.

Людям, страдающим клаустрофобией (чувством стра-
ха в темном ограниченном пространстве), должно быть, 
не очень-то приятно тут находиться. Наверное, среди нас 
таких не было, так как назад никто не повернул. Мы смело 
продвигались вперед, в глубь сумрачной пещеры. Ибо ин-
тересно – куда же ведут эти узкие ходы? Иногда –никуда, 
в тупик. А иногда – в неожиданно просторные залы с вы-
соченными сводами.

Вот старая деревянная опора. Поодаль – еще одна. 
Лучше их не трогать – от греха подальше, мало ли что. 
Деревянные столбики-опоры, кое-где подпирающие сво-
ды, –лишнее свидетельство тому, что когда-то здесь тру-
дились люди.

Шахта была? Если и так, то очень уж она примитивная. 
Интересно, в какие такие доисторические времена и что 
здесь добывали?

В одном месте мы обнаружили полусгнившие остатки ка-
кого-то предмета – кажется, это был большой бидон. В нем 
доставляли воду шахтерам для утоления жажды? Или для 
смачивания породы, чтобы пыли было меньше? Или для 
того и другого? Если это действительно была шахта. 

Сухо далеко не везде. Во многих местах под ногами хлюпа-
ет противная липкая жижа. А некоторые галереи представ-
ляют собой длинные водные каналы, причем довольно глу-
бокие в середине, до полуметра. Есть и целые озера.

Одно из них мы обнаружили, упершись в тупик. Водоем 
образовался в глубокой впадине, опять же, конечно, рукот-
ворной. Интересно, какова глубина озера? Мы решили было 
спуститься к нему почти по отвесному склону, но вовремя 
воздержались от своего намерения: спуститься-то можно, а 
вот подняться без подручных средств проблематично.

В лучах фонариков виден пар, образуемый при дыха-
нии. Довольно прохладно. Если же фонарики выключить, 
со всех сторон обступит кромешная тьма. А если не дви-
гаться, то и мертвая тишина. Как в склепе. Наверное, луч-
ше места, чем подумать о вечном, и не придумаешь.

Орфография и пунктуация автора сохранены.
Продолжение читайте в следующем номере.

Вход в подземелье, туда, где когда-то добывали 
фосфоритную руду.

Участок подземного хода лишь на мгновение был освещен 
вспышкой фотоаппарата. На самом деле, конечно, здесь и 
средь бела дня кромешная тьма.
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 Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ, ЖИЗНЬ!  

РАБОЧИЙ РИТМ «СЕРЕБРЯНОГО ВОЗРАСТА»

Конец декабря и весь январь для цен-
тра «Серебряный возраст» были очень 
насыщенными и оживленными. 

26 декабря с активными жителями 
нашего города мы провели благотвори-
тельную акцию для ветеранов, бывших 
малолетних узников и блокадников Ле-
нинграда. Для уважаемых в нашем горо-
де людей, некоторым из которых уже за 
90, мы организовали новогодний обед. 

Наш центр благодарит всех, кто прини-
мал участие в этой акции. Я бы хотела пе-
речислить всех поименно, но некоторые 
ребята не захотели этого, поэтому я еще 
раз говорю всем огромное спасибо! Ваши 
салатики, ваши блинчики и вафли, карто-
шечка и курочка, селедочка под марина-
дом, соленья, варенья и выпечка – все это 
было вкусно, по-домашнему, с любовью и 
огромной заботой о ветеранах. 

А 27 и 28 декабря мы посетили всех, 
кто не смог быть на обеде, и вместе с по-
здравлениями передали им милые слад-
кие подарки. 

Такую акцию мы провели впервые, и я 
надеюсь, что это станет доброй традици-
ей в нашем городе. 

На рождественском концерте, который 
проходил 20 декабря в Рахвамая, своим 
артистизмом и неиссякаемой энерги-
ей зрителей порадовали сеньориты из 
«Архидеи». Они представили новый та-
нец под всем известные частушки «Баб-
ки-Ежки», сорвав шквал аплодисментов. 

Январь для нас начался с деловых 
встреч. Очень многих людей в нашем го-

роде затронул вопрос садов и огородов. 
Мы не остались в стороне от этой про-
блемы. В нашем центре постоянно шли 
собрания: встречи председателей коо-
перативов с юристом, заседания правле-
ния садовых кооперативов, встречи ини-
циативных групп. На каждом собрании 
вырабатывались стратегии дальнейших 
действий. 

Из-за такого плотного графика при-
шлось перенести на февраль некоторые 
мероприятия развлекательного харак-
тера. Но, понимая всю важность садо-
во-огородного вопроса для жителей 
нашего города, никто против изменения 
в нашем рабочем графике не возражал. 

Что осталось неизменным, это работа 
психологического клуба «Островок моей 
души». Дамы продолжили свои встречи и 
проработку темы страхов. 

 Выявив, что психологическая помощь 
очень нужна жителям нашего города, но 

не каждый желает получать такую по-
мощь в группе, в центре организованы 
индивидуальные консультации с психо-
логом. Такие консультации проходят по 
предварительной записи по понедельни-
кам и средам с 10 до 13. Тел. 5886 5795.

О наших планах на февраль.
•5 февраля в 16.00 состоится ма-

стер-класс по ароматерапии. Предвари-
тельная запись обязательна. Тел. 6 00 55 10. 

•8 февраля в 15.00 состоится второй 
тур конкурса кроссвордистов.  Пригла-
шаем любителей интеллектуальных 
развлечений принять участие в этом ме-
роприятии. 

Ждем всех в нашем уютном центре по 
адресу Карьяри 7, тел. 6 00 55 10.

Приходите, вместе сделаем нашу 
жизнь ярче и интересней! 

Поздравляем жительницу 
Маарду Лайне Вахерсалу 
с 90-летним юбилеем!

 Искренне желаем здо-
ровья, бодрости и радости 
на каждый день Вашей 
жизни. Пусть поддержка и 
внимание близких людей 
приносят Вам счастье. 
С Днем рождения, 
дорогая именинница!

ЛЮБОВЬ КОМАРОВА
Координатор центра 

«Серебряный возраст»

 Сеньориты из «Архидеи»
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ЯНВАРЬ 2019  РАЗМЫШЛЕНИЯ О ЗДОРОВЬЕ 

ЗАБОТЯТСЯ ЛИ МУЖЧИНЫ О СВОЕМ ЗДОРОВЬЕ?

По традиции мужчины считаются силь-
ным, а женщины – слабым полом. Но 
иногда мы начинаем сомневаться в этом 
утверждении, хотя бы потому, что уровень 
смертности среди мужчин выше, чем сре-
ди женщин. По данным за прошлый год 
ожидаемая продолжительность жизни у 
мужчин с момента рождения составила 73,7 
лет, в то время как у женщин – 82,3 года. С 
таким результатом Эстония занимает 23-е 
место в Европейской союзе, более низкий 
показатель наблюдается только в Литве и 
Латвии. Таким образом, мужчина, отметив-
ший свой 50-летний юбилей, может рассчи-
тывать приблизительно всего лишь еще 
на 25 лет жизни. Да и то лишь в том случае, 
если он не столкнется с неожиданными 
рисками для здоровья, или же если его не 
настигнет несчастный случай, связанный с 
рискованным поведением.

На самом деле, можно прожить значи-
тельно дольше, но для этого мужчины в 
возрасте должны следовать разумному 
совету ходить к врачу. Надо честно гово-
рить врачу о проблемах, в полной мере ему 
доверяя. Рекомендации и советы, получен-
ные от врача, помогают лучше следить за 
здоровьем и своевременно брать во внима-
ние все возникшие отклонения. 

Понятное дело, что для человека важ-
на не только лишь цифра, обозначающая 
возраст, а сам факт активного и жизне-
способного существования. Пенсионный 
возраст постепенно повышается, и поэтому 
современным людям среднего возраста 
необходимо быть в форме и идти в ногу 
со временем, чтобы сохранять конкуренто-
способность в условиях сложной жизнен-
ной борьбы. Как правило, молодые люди не 
особенно задумываются о своем здоровье, 
благо энергии и сил хватает. А когда муж-
чина среднего возраста вдруг замечает, 
что его здоровье пошатнулось, женщине 
зачастую приходится практически насиль-
но тянуть своего мужчину к врачу. Мужской 
врач Маргус Пунаб подтверждает, что по 
причине определенных норм поведения 
для мужчины крайне сложно обратиться 
к врачу – будь то врач, занимающийся ве-
нерическими заболеваниями или же даже 
семейный врач. Тем не менее, если вы лю-
бите жизнь и хотите и в дальнейшем ей 
наслаждаться без каких-либо проблем, 
время от времени все же нужно проходить 
медосмотр. Мы никогда не знаем, какие ос-
ложнения или воспаления может скрывать 
в себе наш организм. Кстати, именно в ходе 
обычного ультразвукового обследования у 
меня обнаружили опухоль, когда мне было 
40 лет, и сразу же отправили на операцию. 
Все могло закончиться намного хуже.

Например, возьмем такое коварное забо-
левание, как рак предстательной железы, 
который практически никак себя не прояв-

ляет, однако является наиболее часто ди-
агностируемым заболеванием среди муж-
чин в Европе. В Эстонии также ежегодно 
диагностируется более 1000 новых случаев 
раковых заболеваний, и, например, в этом 
году от рака скончался 56-летний эстон-
ский музыкант Onu Bella (Игорь Маасик), 
который до своей смерти успел написать об 
этом заболевании серьезную книгу под на-
званием «Убей рак простаты». У моего отца 
также был обнаружен рак в последний мо-
мент, когда он уже был на поздней стадии. 
На самом деле, уже заблаговременно – в 
раннем среднем возрасте – можно перио-
дически ходить на прием к семейному вра-
чу для проверки своего «мотора» и других 
«агрегатов». Ведь мы же заботимся о сво-
ем автомобиле, так почему бы не позабо-
титься и о собственном организме? К тому 
же медицина развивается очень быстро, и 
сегодня можно выбирать различные мето-
ды лечения, которые способны изменить 
ход болезни таким образом, что совсем не 
нужно будет ложиться под нож хирурга.

Как известно, одной из наиболее распро-
страненных причин смерти среди мужчин в 
Эстонии является алкоголизм. Избыточное 
употребление алкоголя преимущественно 
является частью нашего исторического на-
следия. Навряд ли современный молодой 
читатель сможет понять главного героя 
книги Венедикта Ерофеева «Москва-Пе-
тушки» Веню, который беспрерывно пьет в 
поезде все, что содержит хоть немного алко-
голя. Времена изменились, и употребление 
алкоголя в Эстонии уже четвертый год нахо-
дится на спаде (если не считать алкоралли 
в Латвию). 

Изначальная статистика показывает, 
что в 2017 году в Эстонии умерло от заболе-
ваний, вызванных употреблением алкого-
ля, «всего лишь» 419 человек (в 2016 году 
их было 465). И все же около 90% эсто-
ноземельцев употребляют алкоголь, в их 
числе – множество зависимых от алкоголя 
людей, преимущественно мужчин.

Не следует забывать о том, что печень – 
это самый важный орган в теле человека, и 
если она изнашивается, то заканчивается и 
жизнь. Конечно же, совсем не грех выпить с 
друзьями в бане легкого пива или немного 
более крепкого напитка на каком-нибудь 
мероприятии, если вслед за этим не воз-
никает желания продолжить возлияния. 
Некоторые мужчины просто не могут себя 
сдерживать, в результате чего страдают 
как отношения на работе, так и семейная 
жизнь. Если собственными силами не уда-
ется справиться с этой проблемой, следует 
обратиться за помощью – и здесь совер-
шенно нечего стыдиться, ведь польза, по-
лученная от лечения, поможет улучшить 
жизнь самого человека и его близких.

К счастью, все больше мужчин выбирают 
здоровый и трезвый образ жизни. При этом 
к спорту также следует относиться с чув-
ством умеренности. Даже молодые и успеш-
ные мужчины не всегда выдерживают на-

пряжение на беговой дорожке – сердце не 
справляется с нагрузкой. Врач-кардиолог и 
писатель Рейн Вахисалу говорит, что вместо 
людей с тяжелыми сердечно-сосудистыми 
заболеваниями сегодня за дверью карди-
олога приема ожидают жизнеспособные 
мужчины среднего возраста в хорошей фи-
зической форме.

Чтобы предотвратить внезапную 
смерть, вызванную чрезмерной нагрузкой, 
люди, занимающиеся оздоровительным 
спортом, должны с особым вниманием 
следить за регулярностью и качеством 
своих тренировок. К сожалению, многим 
мужчинам хочется сразу же, так сказать, 
выложиться по полной, чтобы что-то 
доказать самим себе и окружающим, что 
и приводит к перенапряжению. Лично я 
для себя выбрал велосипед и с апреля 
по октябрь кручу педали – это хорошо 
для сердца и дарит очень приятные 
ощущения, а также есть возможность 
насладиться окружающим миром и на 
людей посмотреть. Плавание также 
очень успокаивает, как и другие водные 
процедуры, и не приходится ломать кости, в 
то время как тонус и свежесть обеспечены. 
Прогулки на свежем воздуха (хотя бы по 
часу в день) также очень положительно 
влияют на организм и дарят хорошие 
мысли, особенно тем, у кого работает 
воображение, имеется творческий 
потенциал, и кто чаще использует правое 
полушарие мозга.

Мужчина должен быть сильным – его 
так учат, именно этого от него ожидает 
общество. Однако мы так часто в глубине 
души переживаем за свою карьеру, доход, 
потенцию и еще из-за многих вещей. 
Вот тогда и возникает вопрос: «А кто же 
здесь сильный?» Можно сказать, что 
сильным является такой человек, который 
имеет смелость признать свои слабости. 
Мы знаем, что все идет из головы, от 
неправильного мышления. Мужчине 
иногда нужно «пободаться», однако сразу 
же вслед за этим следует улыбнуться! 
Улыбка улучшает здоровье, даже ученые 
это доказали.

Я считаю, что в 50 лет жизнь только 
начинается. По всей видимости, мы 
потихоньку движемся в сторону общества, 
в котором как молодые, люди среднего 
возраста, так и пожилые мужчины смогут 
реализовать себя наилучшим образом и в 
соответствии со своими способностями. А до 
тех пор я дам вам рекомендацию подобно 
финскому философу Эса Сааринену: 
«Делай то, чего просит женщина, и ты 
сможешь найти любовь, счастье, успех, 
известность и деньги!» Нет сомнений в том, 
что в плане здоровья у женщин намного 
лучше развита интуиция, и любой мужчина 
сможет дольше оставаться в хорошей 
форме благодаря заботливой женщине.

КУЙДО МЕРИТС
Медиа-специалист
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  СПОРТ  

АБСОЛЮТНЫЙ ЧЕМПИОН КУБКА ГУБЕРНАТОРА
 ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПО ТАЭКВОНДО

С 15 по 16 декабря эстонская де-
легация, состоящая из 4-х клубов 
Эстонского Союза Таэквондо, приняла 
участие в международном турнире по 
Таэквондо ИТФ во Пскове. Более 600 
участников из разных регионов Рос-
сии и Эстонии соревновались на 4 ков-
рах. Клуб Katleri Taekwondo и Katleri 
Shogen Club, возглавляемые Казбула-
том Шогеновым, были представлены 
шестью спортсменами: Эриком Лав-
ровым, Даяной Бабенко, Анастассией 
Бойко, Еленой Задориной, Дааниелем 
Халлоп из Маарду и Александрой Ан-
дреевой из Таллинна. 

Главным достижением клуба Katleri 
Shogen Club и турнира в целом стал 
результат маардуского бойца Эрика 
Лаврова. Он стал лучшим среди юни-
оров 14-17 лет, завоевав звание абсо-
лютного чемпиона турнира (золото 
– Туль, 14-17 лет, по 1-м данам и золото 
– Спарринг, 14-15 лет, -45 кг). Осталь-
ные награды на счету Анастассии 
Бойко (серебро, Спарринг, 12-13 лет, 
60+ кг), Елены Задориной (серебро, 
Спарринг, 14-15 лет, -55 кг), Алексан-
дры Андреевой (серебро, Спарринг, 
12-13 лет, -40 кг) и Дааниеля Халлопа 
(бронза, Спарринг, 14-15 лет, -50 кг). 

Всего у нашего клуба 2 золота, 3 сере-
бра и 1 бронза.

Город Маарду поздравляет 
спортсменов и их наставника, Каз-
булата Шогенова, с успешными 
выступлениями в международном 
турнире! 

Узнавайте подробности жизни клу-
ба в группе на фейсбук: https://www.
facebook.com/groups/ShogenClub/ 

и присоединяйтесь к занятиям в Ма-
ардуской гимназии! 

СПОРТИВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ
ФЕВРАЛЬ 2019

02.02. Соревнования по худо-
жественной гимнастике
 «Февральская 
звездочка» 

10.00-18.00 
Эстонская средняя школа

17.02. Любительские соревно-
вания по баскетболу
«Urban Cup 2019»

12.00-18.00 
Эстонская средняя школа

23.02. Соревнования 
по рыбной ловле 
«Маардуский 
окунь  2019»

Озеро Маарду 
регистрация     8.30-10.00
соревнования 10.00-13.00
награждение   14.00

ПОБЕДЫ ЮНЫХ БОКСЕРОВ БЕСПЛАТНЫЙ ПРОКАТ 
ЛЫЖНОГО ИНВЕНТАРЯ

На маардуском городском стадионе (Karjääri 4, Maardu) начал работу 
ПРОКАТ ЛЫЖНОГО ИНВЕНТАРЯ.

Время работы: понедельник – воскресенье с 10.00 до 21.00.
Лыжная база расположена в новом строении, вход со стороны фут-

больного поля с искусственным покрытием (ближняя к Рахвамая дверь).
Телефоны работников стадиона, осуществляющих выдачу и прием 

лыжного инвентаря: 56651986 – Александр и 5209853 – Михаил.
Лыжный инвентарь выдается бесплатно под денежный залог 150 евро 

или под залог действующих документов (ID карта или водительские пра-
ва) и только лицам, зарегистрированным в Маарду.

Лыжная трасса для классического и свободного стиля (3 и 5 км) подго-
товлена в маардуском лесопарке (вход у Maxima XX). 

Для малышей и пенсионеров есть лыжня на стадионе Маардуской ос-
новной школы (Noorte 10, Maardu).  14 декабря в Доме творчества Мустамяэ состоялись тради-

ционные Рождественские соревнования подрастающих боксе-
ров, в которых, помимо спортсменов из Таллинна, приняли уча-
стие и боксеры младшей группы Маардуского клуба «Олимп 
Маарду Калев».

Юные спортсмены продемонстрировали свою исключитель-
ную подготовку и вернулись с соревнований с заслуженными 
победами. Четыре первых места заняли боксеры нашего клу-
ба: Кирилл Шлега, Максим Косов, Даниэль Журавлев и Максим 
Шевченко. Вторые места у Матвея Шумякова, Сергея Огурцова 
и Вадима Садовского.

Наш Маардуский боксер, четырехкратный чемпион 
Эстонии Артур Данилов и в этом году завоевал звание 
чемпиона Таллинна. Поздравляем, Артур! Твоя победа – 
это хорошее начало года для нашего боксерского клуба 
«Олимп Маарду Калев».



23МААРДУСКАЯ ПАНОРАМА

ЯНВАРЬ 2019        СПОРТ  

ФУТБОЛ ДРУЖБЫ
ЕВГЕНИЙ ГОЛОВАЧ

Советник по спорту

Футбол – это не только самая популяр-
ная на планете игра, но также и активный 
отдых, огромный заряд энергией и, конеч-
но, - общение, без которого невозможно 
полноценно жить. И все это доступно не 
только профессиональным футболистам, 
ведь каждый из нас не раз играл в своем 
дворе в футбол, получая те же яркие эмо-
ции, что и опытные игроки.

Популярный для Маарду турнир по 
любительскому мини-футболу состоялся 
5 января в Маардуском спортивном цен-
тре. В традиционном для нашего города 
турнире приняли участие как футболи-
сты из Маару и Таллинна, так и любители 
футбола, в числе которых были боксеры и 
пловцы из Маарду и команда боксеров из 
Нарвы. Всего зарегистрировалось к уча-
стию 11 команд, желающих побороться за 
переходящий кубок Маарду было более 
90 человек. 

Многочасовой турнир по мини-футболу 
выявил победителей нового сезона – ко-
манду из Таллинна «Таллиннские бойцы». 
Впервые за пять лет игроки из Маарду 
уступили кубок своим гостям. Организатор 
открытого кубка Маарду, Евгений Головач, 

поздравил команду с победой и вручил пе-
реходящий кубок Маарду капитану коман-
ды – Федору Уварову. Серебряные медали 
получили ребята из FC TMJK, бронзовые 
медали достались нашей маардуской ко-
манде VALTEX. Искренние поздравления 
победителям! 

В субботний январский день футбол 
дружбы объединил десятки участников и 
болельщиков из Маарду, Таллинна и Нар-
вы. Мы с большим азартом сыграли по 5-6 
игр и получили хороший опыт работы в 
команде. Хотя кубок в этот раз и отправил-
ся в Таллинн, но стоит отметить, что лю-
бители футбола, встретившись на поле с 
опытными игроками, играли не хуже фут-

болистов. Поражение в январском турни-
ре будет еще более мотивировать нас на 
победу в следующем турнире, чтобы вер-
нуть кубок в Маарду.

От имени всех участников и болель-
щиков благодарю мэрию г. Маарду за 
вклад в развитие спорта в нашем горо-
де. Передаю слова благодарности Нине 
Нечаевой, которая предоставила для 
проведения турнира помещения спортив-
ного комплекса. Благодарность фирме UC 
RENT за призы победителям и ресторану 
«Fortuna» за сладкий стол.

До встречи на следующем турнире!
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 РЕКЛАМА       

Выражаем искреннее 
и глубокое соболезнование 

родным бывшего 
председателя городского 

собрания Маарду 
Энна Кууба 

в связи с его кончиной.
Маардуское горсобрание,

Маардуская горуправа
Дополнительная информация о недвижимости 
и условиях торгов:  6059237, 53946865, 55512208

АО MAARDU ELAMU

ПРОДАЕТ
на открытых письменных торгах

Срок представления предложений 
– 19.02.2019 года до 9.45. 

Предложение представить письменно в закрытом 
конверте AS MAARDU ELAMU, Карьяри 7, 74116, Маарду

1-комн. квартиру по адресу Хайгла 5-24, Маарду, 
общая площадь 21,7 м2,  

начальная цена – 18 000 €. 
Залог – 320 €, плата за участие – 180  €.

ПРЕДЛАГАЕМ 
товары для ваших домашних животных 

непосредственно со склада в Маарду

Rakonda OÜ 

Постоянно в наличии профессиональные корма 
и аксессуары для кошек и собак, корма для птиц 
и грызунов, аквариумы и оборудование, а также 
корма и препараты для рыб. 
Все товары произведены в Германии и имеют 
высокое качество 
С нашей продукцией вы можете ознакомиться на 
сайте www.rakonda.ee 
В интернет-магазине www.internet-zoopood.eu
вы можете приобрести все необходимые товары и 
ознакомиться с ценами на них
Доставка товаров стоимостью свыше 80 € 
осуществляется бесплатно в пределах Маарду

Все товары можно приобрести непосредственно на складе по адресу:  
                                           Мааги 6, Маарду
Склад: 9.00 до 16.00 по рабочим дням          Тел.: 6006160

ПОМОЩЬ ПСИХОЛОГА

Карьяри 7, центр «Серебряный возраст» 
5886 5795 (8.00 - 17.00)

В Центре «Серебряный возраст»
 ПСИХОЛОГ 

ведет БЕСПЛАТНЫЙ прием

Время приема:
 по понедельникам и средам 

10:00 - 13:00 
(необходима предварительная запись)

В СЛУЧАЕ ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТИ ЗВОНИТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ  5181789

ТРАНСПОРТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ПРЕДЛАГАЕТ 
РАБОТУ ВОДИТЕЛЯМ (КАТЕГОРИЯ CE, ТРЕБУЕТСЯ ДИГИКАРТА) 

КАК ПО ЭСТОНИИ, ТАК И ПО МАРШРУТУ ЭСТОНИЯ-ФИНЛЯНДИЯ
 C ОТПРАВНЫМ МЕСТОМ ИЗ МУУГА. ЗАРПЛАТА ДОСТОЙНАЯ. 

Отдел социальной помощи 
Маардуской горуправы ищет 

возможность контакта с РИЧАРДОМ 
ЛИЛЛИОРГ, чтобы передать ему 

важную информацию
Просьба связаться по адресу

  SAO@MAARDU.EE
 или по тел  6060720


